

Pontoise, le 25 septembre 2025

Stéphanie VON EUW
Maire de Pontoise

Monsieur le Premier Ministre
Sébastien LECORNU
Hôtel de Matignon
57 rue de Varenne
75007 Paris

Monsieur le Premier Ministre,

Votre courrier aux maires de France appelle à refonder l'action publique dans un esprit de décentralisation. Permettez-moi d'y répondre avec la franchise qui caractérise ceux qui, sur le terrain, constatent chaque jour **l'écart grandissant entre les ambitions affichées et les réalités vécues.**

Vous parlez de volonté politique. **Nous, maires, la traduisons en actes quotidiens.** Malgré l'incertitude, le flou total et le contexte anxiogène généré par le débat national, nous votons nos budgets. Ceci est possible parce que nous bénéficions des majorités nécessaires. Cela n'est pas le fruit du hasard : **c'est la recherche constante du dépassement des clivages qu'imposent l'intérêt général et le rejet de l'immobilisme,** mais aussi grâce à un mode de scrutin qui combine représentativité et stabilité.

Pendant que les postures politiciennes paralysent l'action nationale, les élus locaux démontrent qu'une autre voie est possible. Nous gérons, nous arbitrons, nous construisons, avec des moyens contraints et des responsabilités croissantes. **C'est cette réalité que la politique nationale devrait enfin regarder en face.**

Dans cet esprit, je formule deux propositions concrètes pour sortir de l'impasse institutionnelle :

Premièrement, rendre obligatoire une expérience dans un exécutif local pour tout futur parlementaire. Il est temps que ceux qui légifèrent connaissent la réalité de ceux qui appliquent.

Deuxièmement, adopter pour les élections législatives le mode de scrutin qui a fait ses preuves dans nos communes et nos régions : un scrutin de liste majoritaire mixte, similaire à celui en vigueur en Grèce. Ce système garantit à la fois la représentativité démocratique et l'émergence de majorités stables, indispensables pour gouverner efficacement. **Nos conseils municipaux en sont la preuve vivante : nous votons nos budgets, nous menons des projets pluriannuels, nous transformons nos territoires parce que notre mode de scrutin nous donne les moyens de l'action.**

Les maires sont prêts à contribuer à ce nouvel acte de décentralisation. Mais nous attendons des actes, pas des incantations. Les Pontoisiens, comme tous les Français, méritent une action publique efficace, des services de proximité préservés et des élus capables de décider.

C'est ce que nous faisons chaque jour dans nos communes. C'est ce que la Nation doit pouvoir attendre de ses institutions.

Je vous prie de croire, Monsieur le Premier Ministre, en l'assurance de ma considération distinguée.

Stéphanie VON EUW
Maire de Pontoise

